

Zeitschrift: Schweizerische Zeitschrift für Geschichte = Revue suisse d'histoire = Rivista storica svizzera

Herausgeber: Schweizerische Gesellschaft für Geschichte

Band: 59 (2009)

Heft: 1: Problem Schweizergeschichte? = Y a-t-il un problème avec l'histoire suisse?

Buchbesprechung: Bertrand de Jouvenel [Olivier Dard]

Autor: Clavien, Alain

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 05.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

legt – zu konzisen und starken Darstellungen führt, so hermetisch sind auf der andern Seite die Analysen gegenüber möglichen benachbarten Fragestellungen abgegrenzt. Da gibt es kaum Ausblicke auf nach-mittelalterliche Universitätsgeschichte, und auch das Verhältnis von europäischer und deutscher Universitätsentwicklung scheint etwas verkrampt, indem über die Formel hinaus, wonach die deutsche Vier-Fakultäten-Universität eine neue Phase der europäischen Universitätsentwicklung eingeleitet habe und deshalb eine eigenständige – isolierte – Betrachtungsweise gerechtfertigt sei, die Entwicklung anderer Universitäten des gleichen Zeitraums mehr oder minder ausgeblendet bleibt. – Für die Entwicklung der deutschen Universität im Mittelalter ist jedoch ein eindrückliches Kompendium entstanden – gerade auch als Basis für weitere Forschungen.

Sebastian Brändli, Zürich

Olivier Dard: **Bertrand de Jouvenel**. Paris, Perrin, 2008. 525 p.

Olivier Dard avait déjà abordé Bertrand de Jouvenel il y a quelques années, dans un ouvrage remarqué, *Le rendez-vous manqué des relèves des années 1930*. L'essayiste français y apparaissait comme l'un des membres, doué, de la constellation «réaliste», petits groupes d'intellectuels qui, dès les années vingt et jusqu'aux ruptures de 1934–1936, sont fascinés par la jeunesse, défendent une économie planifiée, soutiennent l'idée des Etats-Unis d'Europe avant de marquer de l'intérêt pour l'expérience nazie.

Le professeur de l'Université de Metz revient aujourd'hui plus longuement sur le parcours intellectuel et politique de Jouvenel, à la faveur notamment de sources nouvelles: les cahiers de travail écrits par cet auteur, 260 cahiers de 250 pages chacun, une sorte de journal à l'état brut, mêlant références, citations, notes de lecture, mais aussi rendez-vous ou notations plus personnelles, tenus à jour de 1943 à sa mort. Dard peut ainsi s'attarder sur la deuxième partie de la vie de Jouvenel, moins connue que la période de l'entre-deux-guerres durant laquelle l'essayiste avait adopté des attitudes ambiguës face au nazisme, ce qui lui valut plus tard quelques controverses, la plus célèbre se soldant par un procès en diffamation, gagné, contre l'historien Zeev Sternhell. Car les années de guerre marquent en effet une rupture dans cet itinéraire: rupture politique puisqu'il refuse de suivre ses anciens amis, Luchaire, Drieu ou Abetz, dans la voie du collaborationnisme, sans pour autant couper complètement les ponts avec eux; rupture intellectuelle où le penseur prend le pas sur le journaliste brillant mais superficiel des années trente; réaménagement de sa vie sentimentale enfin, au côté d'Hélène. D'une certaine manière, le passage clandestin en Suisse, en septembre 1943, concrétise cette évolution. C'est dans cette période d'exil helvétique qu'il met en chantier son essai «Du pouvoir». Paru en 1944 aux éditions genevoises du Cheval Ailé, spécialisées dans les auteurs qui connaissent des difficultés dans la France de la Libération, le livre suscite un large intérêt aux Etats-Unis et le fait entrer dans plusieurs réseaux libéraux, notamment la Société du Mont-Pèlerin. C'est par ce détour américain que Jouvenel peut revenir sur la scène française, grâce à l'appui de Raymond Aron. Son intérêt, et sa compétence forgée en autodidacte, pour les questions économiques lui permettent de vivre de sa plume et l'entraînent bientôt du côté de l'écologie – «Arcadie. Essai sur le mieux vivre» paru en 1968 – et de la prospective – avec son fameux néologisme «Futuribles». Nourrie de références anglo-saxonnes peu connues en France, sa pensée apparaît avant-gardiste à une nouvelle génération qui l'apprécie pour ses approches non-conformistes.

Sensible comme tout biographe au problème de la cohérence à injecter dans un parcours de vie pour le rendre compréhensible, Dard est confronté avec Jouvenel à un problème d'envergure: du Parti radical de Daladier au Parti populaire français de Doriot, du maréchalisme au socialisme mitterrandien en passant par le Centre national des indépendants, mais aussi par le Congrès pour la liberté et le Club de Rome, voilà un itinéraire plutôt contrasté! Opportunisme pur, ajustements successifs? En bon historien qu'il est, Dard ne force pas les constantes et ne sous-estime pas le poids des circonstances, mais relève pourtant quelques préoccupations récurrentes: rapprochement franco-allemand, projet européen, intérêt pour l'économie, modernisation de l'Etat (républicain?), ces idées ont pu prendre des couleurs différentes selon les époques, elles n'ont pas toujours été un garde-fou solide, mais enfin elles se retrouvent avant comme après la guerre ... L'intérêt de cette biographie, au-delà du parcours singulier, de Jouvenel, est qu'elle esquisse l'itinéraire symptomatique d'une génération et d'un milieu, celui des «relèves» de l'entre-deux-guerres, un itinéraire souvent sur une arête, où il s'en faut d'un rien parfois pour basculer.

Alain Clavien, Fribourg

Eingänge von Büchern zur Besprechung **Ouvrages reçus pour comptes rendus**

Eingetroffen bis 1. Dezember 2008. Vergabe in der Zwischenzeit und Besprechung in der vorliegenden Nummer vorbehalten

Abenteuer Goldrausch. Erinnerungen von Théophile de Rutté (1826–1885), Kaufmann und erster Konsul der Schweiz in Kalifornien. Hg., aus dem Franz. übersetzt und kommentiert von Bernard R. Bachmann. Zürich, NZZ, 2008. 312 S., Abb. sFr. 48.– / € 32.–

Albrecht von Haller. Leben – Werk – Epoche. Hg. von Hubert Steinke, Urs Boschung und Wolfgang Pross. Göttingen, Wallstein, 2008. 544 S., Abb. € 29.–/sFr. 49.–

Bachmann, Bernard R.: *General J. A. Sutter. Ein Leben auf der Flucht nach vorn.* Zürich, NZZ, 2005. 231 S., Abb. sFr. 48.–

Berguerand, Claude: *Le duel d'Othon de Grandson (1397). Mort d'un chevalier-poète vaudois à la fin du Moyen-âge.* Lausanne, Université de Lausanne, Section d'histoire, 2008. 238 p.

Bornstein-Bielicka, Chasia: *Mein Weg als Widerstandskämpferin.* Aus dem Hebräischen von Orna Keren-Carmel. Hg. von Heiko Haumann. München, Deutscher Taschenbuch Verlag, 2008. 384 S., Abb. € 14.90 / sFr. 25.80.

Bossard-Borner, Heidi: *Im Spannungsfeld von Politik und Religion. Der Kanton Luzern 1831 bis 1875.* Basel, Schwabe, 2008. Teilbd. 1: S. 1–469, Abb. Teilbd. 2: S. 470–928 (Luzerner Historische Veröffentlichungen 42/1 und 42/2).

Familiengeschichte. Die europäische, chinesische und islamische Familie im historischen Vergleich. Hg. von Rolf Peter Sieferle. Berlin / Hamburg / London / Münster / Wien / Zürich, LIT, 2008. 336 S., Tab. (Der Europäische Sonderweg 2). € 39.90.